

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 04 de abril de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Fortalecerá la UAEM programas de austeridad: Gustavo Urquiza

## **Estatal:**

Concluyen diálogos para análisis curricular de educación básica: SEP

## **Nacional:**

Trabajadores del IPN llevan 3 meses sin cobrar

## **Internacional:**

Tormenta solar Caníbal: ¿Con qué efectos se hará sentir en la Tierra?

## La UAEM en la prensa:

### *Fortalecerá la UAEM programas de austeridad: Gustavo Urquiza*

Además de fortalecer los programas de austeridad para lograr ahorros importantes el rector de la Universidad Autónoma del Estado Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán en coordinación con el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, apoyará el proyecto del Ejecutivo para poner en marcha un hospital y el mandatario gestionaría ante la federación para que se les condone las deudas que tienen con el IMSS e Infonavit. Al respecto, precisó que se ha reunido y platicado con el gobernador Blanco Bravo quien está dispuesto a donar un predio con la finalidad de que ahí se construya un hospital que tanto demanda la sociedad y la máxima casa de estudios, con lo cual se estaría aportando y al mismo tiempo gestionaría para tratar de que las deudas de la UAEM se le puedan condonar, hasta el momento es una propuesta que se tiene y que poco a poco se tendrá que fortalecer con el respaldo del titular del poder Ejecutivo, Cuauhtémoc Blanco Bravo, para que desde la Universidad se les apoye en todo lo que se requiera para la construcción de un hospital. Con relación al déficit que tiene actualmente la UAEM, dijo, es de muy similar a la del año pasado cuando se pudo salir con 250 millones de pesos, recursos que les permitió pagar lo referente a los aguinaldos y las demás prestaciones de fin de año por lo que confió en el rector Gustavo Urquiza Beltrán, que para este 2022 se pueda liquidar algunas deudas que tienen con diversas instituciones, aunado al ahorro que se está haciendo para que diciembre se requieran menos recursos financieros a diferencia del año pasado. Urquiza Beltrán refirió que las deudas que tiene la UAEM con instituciones como el Infonavit es poco con relación a lo que antes se debía, a diferencia de lo que se debe con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y para lo cual buscan gestionar ante las autoridades federales con el acompañamiento del gobernador Cuauhtémoc Blanco, para que se llegue a un acuerdo y se pueda resolver el problema financiero. Con relación al tema de la construcción de un hospital siempre es positivo para poder atender las necesidades de salud en el estado, y más cuando se da la formación de los estudiantes del área de la salud, por lo que consideró que están en la mejor disposición de impulsar el proyecto que tiene el gobernador en este sentido por considerar que es una obra prioritaria para el estado.

**El Regional del Sur**, p.3, (Gerardo Suárez),

<https://www.elregional.com.mx/fortalecera-la-uaem-programas-de-austeridad-gustavo-urquiza>

### *Da acompañamiento FEUM a 40 víctimas de acoso*

La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) da acompañamiento en 40 casos de abuso y acoso sexual, casos que están siendo investigados. César Alejandro Mejía, presidente de FEUM, comentó que una consejera del Centro de Investigación en Biotecnología y Conservación hizo pública la problemática que existe en la Facultad de Ciencias Biológicas, desde hace más de tres años, donde dos investigadores tienen prácticas de acoso y otros han sido denunciados, por lo que han solicitado a la universidad que sean separados de su cargo. Explicó que en estos casos hay denuncias penales y esperan que se cumpla la palabra de la administración central, ya que “existe un compromiso por parte de las autoridades para que ambos profesores-investigadores sean destituidos la próxima semana”. César Mejía también pidió a los estudiantes “que si están en una situación difícil que se acerquen a nosotros, para darles acompañamiento con la Procuraduría de Derechos Académicos y luego con la Fiscalía del Estado”. Agregó que la Federación de Estudiantes a su cargo está haciendo acompañamiento en 40 casos; “no todos se tratan de acoso sexual, dónde diferente índole, algunos están más avanzados que otros, algunos en proceso de investigación”.

**Diario de Morelos**, p.5, (Marcela García), 02/04/22,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/da-acompa-amiento-feum-40-v-ctimas-de-acoso>

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/feum-hace-publicos-casos-de-acoso-en-la-uaem-8077180.html>

### *UAEM abre módulo de vacunación Covid-19 para la comunidad universitaria*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), operará como módulo de vacunación contra Covid-19 del lunes 4 al 6 de abril en Campus Chamilpa. Se atenderá a toda la comunidad universitaria mayor de 18 años de edad que requiera, primera, segunda o tercera dosis. Las autoridades de la máxima casa de estudios anunciaron que el ingreso será a pie en un horario de 08:00 a 16:00 horas. El biológico a aplicar es AstraZeneca, y las brigadas de vacunación estarán ubicadas en el Gimnasios Auditorio, ya sin un orden alfabético. La institución no detalló el número de dosis que aplicará por día, ya que dependerá el número de personas que acudan a dicho módulo; durante el programa de vacunación iniciado en febrero de 2021 la máxima casa de estudios ha participado de manera activa como macro módulo vehicular. Cabe recordar que la universidad regresó a clases presenciales desde el 18 de octubre de 2021 y continúa bajo este mismo esquema salvo aquellas unidades académicas que no cuentan con edificio propio.

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-abre-modulo-de-vacunacion-covid-19-para-la-comunidad-universitaria-8085095.html>

#### *Integran al acervo de la UAEM el libro de biodiversidad de Morelos*

La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), a través de la Comisión Estatal de Biodiversidad (Coesbio), da a conocer que el libro La Biodiversidad en Morelos, Estudio de Estado 2, ya forma parte del acervo digital de la Dirección de Publicaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La obra está disponible en el Repositorio Institucional de Acceso Abierto (RIAA) de la Máxima Casa de Estudios, con la finalidad de difundir a la comunidad universitaria la información actualizada sobre la biodiversidad en la entidad. Esto se anunció durante la presentación del ejemplar en el festival "El Amate", el cual es una iniciativa de desarrollo cultural integral, que genera experiencias de goce colectivo y propicia puntos de encuentro para la toma de conciencia a través de expresiones musicales contemporáneas, diálogo e intercambio de saberes desde distintas disciplinas afines a la conservación de ecosistemas y el cuidado de la biodiversidad. Este escrito se publicó de manera digital en octubre de 2020.

**Diario de Morelos**, p.3, (Redacción), 02/04/22,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/integran-al-acervo-de-la-uaem-el-libro-de-biodiversidad-de-morelos>

#### *Cambio de horario beneficia a estudiantes en edificio principal de la UAEM*

Sería en mayo cuando el edificio 1 del Campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), podría ser inaugurado, y con ello la operatividad al cien por ciento de dicho inmueble que alberga la Facultad de Arquitectura y la Escuela de Turismo, quienes desde marzo han comenzado a tomar clases presenciales aun sin los servicios públicos. El director de la Facultad de Arquitectura, Adolfo Saldívar Cazales, dijo que ha sido casi nula la información que les han proporcionado sobre cuándo el edificio será utilizado en su totalidad, pues actualmente no tiene servicio de luz eléctrica ni agua potable, por lo que los estudiantes toman clases mientras la luz del sol les permite. "No tenemos información concisa de cuando se nos entrega, lo que sabemos es que está el recurso, sin embargo, sabemos que están revisando algunos detalles que no te podría decir porque no tengo conocimiento, solo eso nos han dicho. Sabemos que el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, platicó con nuestro rector Gustavo Urquiza Beltrán, y tiene la intención de inaugurar el edificio en el mes de mayo". Confía en que al regresar los jóvenes de vacaciones de Semana Santa que sería el 25 de abril, puedan ya volver al edificio "como no hay luz no podemos echar a andar las plantas de tratamiento y por eso no se puede hacer uso de los baños", dijo Saldívar, pero es un 80% de la matrícula de la facultad los que están acudiendo al edificio aún en estas circunstancias. Desde las 7:30 de la mañana a las 4 de la tarde es el horario en el que han estado tomando clases, pero con el cambio al horario de verano que comenzó este domingo 3 de abril esperan poder ampliar 60 minutos más estas tareas. "Sabemos que acordaron una reunión a principios del mes de mayo, y bueno sabemos que existe voluntad para resolver el problema y que sean el menor tiempo para que podamos regresar". El edificio principal resultó dañado durante el sismo de septiembre de 2017, luego fue reconstruido con una inversión que rebasó los 400 millones de pesos por parte del gobierno federal, pero no ha sido entregado a la UAEM debido a que existe un adeudo de 50 millones de pesos a la empresa responsable de la obra.

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/cambio-de-horario-beneficia-a-estudiantes-del-edificio-uno-de-la-uaem-8087606.html>

#### *La Loma en Mazatepec: 196 años de fervor*

Para renovar su fe, este quinto viernes de Cuaresma los fieles católicos llegaron en peregrinación a pie, en motocicleta, a caballo, en bicicleta y algunos de rodillas para manifestar su devoción al Señor del Calvario, una imagen de Cristo Crucificado, aparición que data de 1826. Son 196 años de la aparición que motiva año con año visitar La Loma en Mazatepec, al poniente del Estado de Morelos y que por la pandemia de Covid-19 fueron suspendidas las actividades en este lugar por dos años las cuales se reanudaron en este fin de semana. Mazatepec limita al norte con Miacatlán, al sur con Amacuzac, al este con Puente de Ixtla y al oeste con Tetecala, su nombre significa "en el cerro del venado" o "en el cerro de los venados". (...)

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera Díaz, profesor de la Escuela de Turismo UAEM), 03/02/22,

<https://launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/203462-la-loma-en-mazatepec-196-anos-de-fervor.html>

## **Estatat:**

#### *Concluyen diálogos para análisis curricular de educación básica: SEP*

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que este viernes concluyó el ciclo de diálogos nacionales para la construcción del plan y programas de estudio de educación básica, en la que aseguró participaron 4 mil 300 personas. En la inauguración de los trabajos en el último diálogo participaron 97 representantes de organizaciones y asociaciones civiles, así como observadores de organismos internacionales, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El jefe de la oficina de la secretaria, Rafael Flores Mendoza, calificó las sesiones como satisfactorias y dijo que el esfuerzo compartido responsablemente entre sociedad y autoridades educativas garantizará la construcción del marco curricular para beneficio de niñas,

niños y adolescentes. “Hemos dado paso a la participación de distintos sectores de la población mexicana: pueblos indígenas y personas afroamericanas, comunidad académica, de investigación y especialistas en educación; sectores de la cultura y las artes, organizaciones de la sociedad civil; niñas, niños y adolescentes, familias, así como autoridades educativas locales y profesionales de la educación”, subrayó. Flores Mendoza señaló que en las consultas se pusieron a disposición de la población los documentos base de la propuesta curricular, con el propósito de que todas y todos realicen una lectura crítica, y envíen sus propuestas a través de las plataformas disponibles hasta el 21 de abril próximo. El encuentro se realizó en el Instituto de Ciencias de la Educación de la UAEM, en 10 mesas de trabajo, donde cada participante tuvo la oportunidad de exponer, hasta por 10 minutos, la viabilidad y las necesidades de los distintos sectores y comunidades en la definición del currículo escolar. Cada participante puntualizó, entre los planteamientos y contenidos de los documentos rectores, temas específicos de los cuales analizaron su pertinencia, vinculación, viabilidad presupuestal y transversalidad en los tres niveles formativos. Se analizaron, además, la formación docente; el uso eficiente de tecnologías; la perspectiva de género y de derechos humanos; la erradicación de la violencia en el entorno escolar; las disposiciones legales y la asignación presupuestal para cada una de las etapas que plantea la construcción del plan y programas de estudio.

**La Jornada**, (Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/04/01/politica/concluyen-dialogos-para-analisis-curricular-de-educacion-basica-sep/>

#### *Cuernavaca recibe a los mejores estudiantes de arquitectura del país*

Las condiciones climáticas, su presencia arquitectónica e historia dieron a Cuernavaca la oportunidad de ser sede del 33° Encuentro Nacional de Arquitectura (ENEA), que del 01 al 09 de abril reunirá a los mejores estudiantes de arquitectura del país para conocer y resolver ciertas problemáticas que enfrenta la ciudad, comprendiendo su contexto urbano ambiental actual. La bienvenida quedó en manos del presidente municipal de Cuernavaca, quien manifestó el orgullo de que la ciudad haya sido elegida para recibir a jóvenes talentos en esta disciplina, que tendrán la oportunidad de mezclar los diseños que cobijan al municipio con su ambientación y encontrarán proyectos verdaderamente trascendentes para Cuernavaca que mejorarán las condiciones de vida, ambientales y sociales de la población. El alcalde los convocó a disfrutar y conocer de los sitios turísticos e históricos que tiene el municipio, explotando su belleza natural y generando acciones en conjunto con el Gobierno Municipal que puedan transformar problemas en espacios de oportunidad. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través de la Facultad de Arquitectura y la Asociación de Instituciones de Enseñanza de la Arquitectura de la República Mexicana (ASINEA), de la que forma parte esta Casa de Estudio, son los organizadores del 33° Encuentro Nacional de Arquitectura (ENEA). El arquitecto Homero Hernández Tena, representante del ASINEA, explicó que desde los años 80's llevan a cabo este encuentro, que congrega a los mejores estudiantes de las 110 instituciones públicas y privadas afiliadas de todos los estados del país. Detalló que las direcciones de cada facultad seleccionan a un máximo de tres estudiantes por escuela, teniendo el propósito de realizar un ejercicio de proyecto urbano arquitectónico primero en grupo y después de forma individual. Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico de la UAEM, en representación del rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, encabezó la inauguración puntualizando la importancia de que este encuentro se realice de forma presencial, siendo un espacio de intercambio de ideas, experiencias y aprendizaje, pero, sobre todo, que exploten la belleza de la ciudad y el estado.

**La Unión de Morelos**, (Redacción), 02/04/22,

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/203408-cuernavaca-recibe-a-los-mejores-estudiantes-de-arquitectura-del-pais.html>

**Diario de Morelos**, p.5, (Redacción), 02/04/22,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/empieza-reuni-n-de-estudiantes-de-arquitectura-de-todo-el-pa-s-en-morelos>

#### *Covid-19 en Morelos: Se registran 82 nuevos casos y tres defunciones*

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 309 mil 523 personas, de las cuales se han confirmado 69 mil 434 con coronavirus Covid-19; 91 están activas y se han registrado 5 mil 271 defunciones. Los nuevos pacientes son 82 personas: 29 casos en Cuernavaca; 20 en Jiutepec; 10 en Cuautla; 5 en Emiliano Zapata; 3 en Ayala; 3 en Xochitepec; 2 en Tlaltizapán; 2 en Yautepec; 1 en Atlatlahucan; 1 en Axochiapan; 1 en Mazatepec; 1 en Temixco; 1 en Tepoztlán; 1 en Tlaquiltenango; 1 en Yecapixtla y 1 foráneo. De esta cifra, 47 son mujeres de Atlatlahucan, Axochiapan, Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Mazatepec, Temixco, Tepoztlán, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Yautepec y Yecapixtla; de las cuales 43 están en resguardo domiciliario, 3 hospitalizadas graves y 1 deceso. También 35 hombres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Tlaltizapán, Xochitepec y de Cohuecán, de Puebla; de los cuales 33 se reportan aislados en sus hogares y 2 fallecimientos. En tanto, las defunciones corresponden a 2 masculinos de Emiliano Zapata y de Cohuecán, del estado de Puebla, que presentaban diabetes e hipertensión; también 1 femenina de Cuernavaca, que tenía diabetes e hipertensión. La institución mencionó que, de los 69 mil 434 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en

aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-82-nuevos-casos-y-tres-defunciones/>

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/este-domingo-se-registraron-2-decesos-por-covid-en-la-entidad>

**Diario de Morelos**, p.7, (Redacción).

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/203470-en-morelos-69-434-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-271-decesos.html>

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/04/en-morelos-se-han-registrado-5-mil-271-defunciones-por-covid-19/>

*Convocan a población a vacunarse contra Covid-19 en unidades médicas de SSM*

En seguimiento al Plan de Vacunación contra Covid-19 en unidades médicas de Servicios de Salud de Morelos (SSM), las autoridades federales y estatales llamaron a la ciudadanía a inmunizarse, del lunes 04 al viernes 08 de abril del 2022, de 09:00 a 14:00 horas. Se aplicará biológico AstraZeneca tanto para primera o segunda dosis a personas rezagadas de 18 años y más, así como, refuerzos a mujeres embarazadas y población a partir de los 18 años de edad.

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/04/convocan-a-poblacion-a-vacunarse-contra-covid-19-en-unidades-medicas-de-ssm/>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/principal/estos-son-los-lugares-donde-se-pueden-vacunar-los-rezagados-contra-covid-19/>

## Nacional:

*Trabajadores del IPN llevan 3 meses sin cobrar*

“Si bien nos va nos pagarán a finales de abril”, revela una trabajadora de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Y es que en lo que va de 2022 en el personal de honorarios hay quienes sólo han cobrado enero, hay otros que no han cobrado y no hay fecha para la solución del problema. Algunos de los trabajadores de la ENCB, quienes prefieren el anonimato para evitar represalias, comentaron que mientras ellos siguen realizando sus actividades de manera normal, la falta de pago y de certeza es insostenible. Reprochan que la directora de la ENCB, Yadira Rivera Espinoza, “no ha querido dar la cara” para explicar y llegar a una solución.

**El Financiero**, (Antonio Ortega),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/04/trabajadores-del-ipn-3-meses-sin-pago-y-sin-respuestas/>

*Aumentaron 30% las peticiones de atención a la defensoría de la UNAM*

Entre 2019 y 2021, la Defensoría de los Derechos Universitarios, Igualdad y Atención de la Violencia de Género de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) incrementó en 30 por ciento el número de orientaciones que brinda a la comunidad de esa casa de estudios, al pasar de 2 mil 200 a 2 mil 800. En referencia a la violencia de género, atendió a mil 211 personas, y en 245 casos se inició un procedimiento. En un informe presentado ante el Consejo Universitario de la UNAM, que sesionó la semana pasada, Guadalupe Barrera Nájera, titular de la defensoría, expuso que uno de cada cuatro eventos de violencia reportados se produjeron dentro de instalaciones universitarias, y una cifra similar se cometieron fuera de los planteles, en tanto que el resto fue una combinación de medios electrónicos con contactos adentro y en el exterior de las unidades escolares.

**La Jornada**, p.9, (Jessica Xantomila), 03704/22,

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/03/politica/009n3pol>

*Desde niñas luchan contra la masculinidad tóxica*

La llamaron ingenierita, ignoraron sus argumentos, recibió agresiones verbales y tuvo que valerse de tips para ganar el respeto de los trabajadores. Marianna Gómez Vargas es ingeniera en tecnologías electrónicas y maestra en tecnologías de la información y labora en ambientes con predominio masculino. No ha sido fácil, pero se dedica a lo que le gusta y para lo que tiene habilidades, capacidades y conocimientos. Sabe que está abriendo brecha a sus congéneres. Según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), 27 de cada 100 hombres y ocho de cada 100 mujeres que ingresan a la universidad en México estudian alguna ingeniería. Sólo tres de 10 profesionistas que eligieron carreras relacionadas con ciencia,

tecnología, ingeniería y matemáticas (conocidas como STEM por sus siglas en inglés) son mujeres. La ingeniera Clelia Hernández, directora de Expertus, asegura que la brecha empieza desde la infancia porque no se fomentan en las niñas sus habilidades STEM, y esa diferencia aumenta hasta la participación en el mercado laboral. La Secretaría de Educación Pública ha advertido que en el país habrá déficit de ingenieros para 2025, pero no se fomentan las habilidades entre las mujeres con esas capacidades.

**La Jornada**, p.9, (Carolina Gómez Mena),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/03/politica/009n2pol>

#### *Compilan organismos estudios sobre públicos de museos en la pandemia*

Los estudios muestran que la gente ha agradecido mucho el acceso en línea a las actividades culturales, destacó la especialista en patrimonio cultural Eloísa Pérez Santos durante el conversatorio Públicos del mundo en tiempos de pandemia: Cartografía de estudios públicos en museos durante la Covid-19, sobre un trabajo de revisión crítica y colaborativa impulsado por el Foro de Estudios de Públicos de la Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía (ENCRyM) y el Centro Nacional de Investigación, Documentación e Información de Artes Plásticas (Cenidiap) en México. Hay conclusiones muy importantes que han puesto de manifiesto la importancia de la cultura y de todo el esfuerzo de las instituciones culturales y de los museos para estar en línea en nuestras casas cuando no podíamos salir, agregó Pérez Santos. Por ejemplo, en Chile decían que acceder a contenidos digitales de los museos les ayudó con su salud mental. En México, y en otros países de América Latina, solemos decir que los estudios de públicos sobre museos y otros ámbitos patrimoniales son muy escasos o no existen, pero lo que ocurre es que no cuentan con canales bien establecidos para su difusión y su distribución, apuntó Pérez Santos, de la Universidad Complutense de Madrid, durante la charla en la ENCRyM el pasado jueves, con transmisión también por redes sociales, en la que participaron las investigadoras Leticia Pérez Castellanos, Rosa María Castellanos y Sandra Hurtado.

**La Jornada**, p.9, (Alondra Flores Soto),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/04/cultura/a09n1cul>

#### *“Guillermo Soberón, de las figuras más grandes de la cultura, la educación y la salud en México”*

A un año y medio de su muerte, El Colegio Nacional rendirá un homenaje presencial a uno de los mexicanos con una trayectoria más vasta a favor de la medicina, la educación superior y la cultura, Guillermo Soberón Acevedo. El homenaje se realizará este lunes 4 de abril a las 6:00 p.m. y contará con la participación de los colegiados Luis Felipe Rodríguez Jorge, Julio Frenk, Adolfo Martínez Palomo, José Sarukhán y Diego Valadés, así como de Jaime Sepúlveda y Gloria Soberón Chávez. En entrevista, Adolfo Martínez Palomo recuerda al ex rector de la UNAM y ex secretario de Salud, quien falleció a los 94 años en octubre del 2020. “Su muerte es extraordinariamente lamentada, a pesar de su avanzada edad, estábamos acostumbrados a su constante asesoría, entusiasmo por construir instituciones y por su trabajo en El Colegio Nacional”, apunta el investigador del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav). También, añade, extrañan su buen ánimo y su actitud positiva, que imprimió en todas sus actividades. “Este lunes muchas de las personas que trabajaron con él y estuvieron cerca lo recordarán desde sus múltiples facetas”.

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/guillermo-soberon-figuras-grandes-cultura-educacion-salud-mexico.html>

#### *Miztli, por un lugar en el podio*

El equipo Miztli Eco Racing Team, adscrito al Centro de Investigaciones de Diseño Industrial (CIDI) de la Facultad de Arquitectura de la UNAM, participará en la competencia internacional Shell Eco Marathon, promovida por la empresa de energéticos Shell, en la categoría prototipo con batería eléctrica y se enfoca en crear un vehículo ultra eficiente y ligero de tres ruedas. Al certamen asisten representantes de más de 50 países, entre ellos México, Brasil, Canadá, Estados Unidos, India, Guatemala, Francia, Perú, Indonesia, Turquía y Polonia; además de aproximadamente 300 conjuntos de diferentes universidades. Miztli –conjunto que compite por décimo año consecutivo– tiene como reto superar los logros obtenidos en las ediciones anteriores, razón por la cual en 2022 buscará superar el octavo lugar en categoría eléctrica regional y mantener el primer sitio en el Communications Awards, otro de los retos de la competencia.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/miztli-lugar-podio.html>

#### *Covid-19 en México: Reportan 839 casos y 11 nuevas muertes*

En las últimas 24 horas, México registró 839 contagios y 11 defunciones por coronavirus. De acuerdo con el reporte técnico de la Secretaría de Salud, al corte de este domingo 3 de abril, el país acumuló 5 millones 666 mil 215 casos positivos y 323 mil 223 muertes por esta enfermedad. Por otra parte, la Secretaría de Salud informa que, con respecto a la distribución por sexo en los casos confirmados, se muestra un predominio de 52 por ciento en mujeres, mientras que la mediana de edad en general es de 38 años. Hasta este sábado, se tienen detectados 8 mil 998 casos activos de Covid-19 en el país, donde Baja California Sur, Ciudad de

México, Colima, Aguascalientes, Tlaxcala, Nayarit, Querétaro, Sinaloa, Puebla y Campeche son las entidades con mayor número de ellos. Las 10 primeras entidades que suman el mayor número de casos acumulados son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora. En las últimas cinco semanas, la mayor parte de los casos están presentes en los grupos de 30 a 39 años, seguido del grupo de 18 a 19 años y 40 a 49 años. A nivel global, al corte de este viernes 1ro de abril, se reportaron un millón 391 mil 813 casos y 4 mil 367 defunciones por Covid-19.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/03/covid-19-en-mexico-reportan-839-casos-y-11-nuevas-muertes/>

**Excélsior**, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-registra-11-muertes-por-covid-19-en-un-dia/1507673>

#### *Vacunación contra Covid-19 en México*

Actualmente, 79 millones 809 mil 888 personas ya tienen el esquema completo de vacunación y 5 millones 816 mil 886 son quienes recibieron un nuevo esquema. El desglose de la inmunización es el siguiente: De un total de 98 millones 378 mil 523 personas mayores de 14 años que habitan en el país, se ha vacunado -con al menos una dosis- al 87 %, es decir a 85 millones 626 mil 774. En lo referente a los mayores de 18 años, se ha inmunizado al 90 %, lo cual equivale a 80 millones 799 mil 569. Con respecto a la vacunación de jóvenes -de 14 a 17 años-, de un total de 8 millones 894 mil 016, se ha vacunado también -con al menos una dosis- al 54 por ciento. En la aplicación de las dosis de refuerzo, para las personas de 60 años y más, se han administrado 9 millones 849 mil 095. Para las personas de 40 a 59 años, se pusieron 13 millones 696 mil 636. Y en el grupo de 30 a 39 años, se aplicaron 13 millones 434 mil 244 dosis de refuerzo.

**Excélsior**, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-registra-11-muertes-por-covid-19-en-un-dia/1507673>

## **Internacional:**

#### *Tormenta solar Canibal: ¿Con qué efectos se hará sentir en la Tierra?*

El Centro de Predicción del Tiempo Espacial (SWPC), de la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica informó sobre dos erupciones solares dirigidas al planeta tierra. Estas se liberaron de las regiones 12975 y 12976 del astro. Los investigadores detectaron también otras 17 erupciones que procedían de una mancha solar. Estas se fusionaron, viajaron a 3 millones 27 mil 588 kilómetro por hora e impactaron a la tierra anoche. De acuerdo con la información difundida por NOAA Space Weather, es una tormenta de categoría tres, o sea fuerte y puede causar una aurora en el sur de Pensilvania, Iowa y Oregón, en Estados Unidos. Este fenómeno también es conocido como 'tormenta canibal' y podría afectar a los sistemas de comunicación y dispositivos eléctricos.

**El Financiero**, (Redacción), 01/04/22,

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/04/01/tormenta-solar-canibal-con-que-efectos-se-hara-sentir-en-la-tierra/>